
Vorlage Nr. 2022/016

AMT FÜR FAMILIE, BILDUNG UND VEREINE

Balingen, 02.12.2021

Vorlage zur Behandlung in folgenden Gremien:

Verwaltungsausschuss

öffentlich

am 15.03.2022

Information

Tagesordnungspunkt

Kinder- & Jugendbüro; Jahresbericht 2021 und Ausblick 2022

Anlagen 1 (Jahresbericht)

Sachverhalt:

Im als Anlage beigefügten Tätigkeitsbericht des Kinder- & Jugendbüros für das Jahr 2021 wird zunächst in einer „**Vorbemerkung**“ dargestellt, welchem rechtlichen Rahmen und Auftrag die Arbeit des Kinder- & Jugendbüros zugrunde liegt.

Außerdem werden die **personellen Veränderungen und die Personalsituation** zum 01.03.2022 dargestellt. Die Personalkapazitäten teilen sich auf in die Arbeitsbereiche „Kinder- & Jugendbüro“ mit 163,8%, „Kinder- und Jugendbeteiligung“ mit 25%, „Offene Jugendarbeit“ an vier Standorten mit 377,6% und „Schulsozialarbeit“ an insgesamt elf Schulen mit 677,5%. Darüber hinaus sind über den freien Träger Mariaberger Ausbildung & Service gGmbH insgesamt 100% im Bereich der Mobilen Jugendarbeit/Streetwork tätig.

Ein besonderes Augenmerk wird in der Vorbemerkung auf die **Auswirkungen der Corona-Pandemie** und dies sowohl für die praktische Arbeit des Kinder- & Jugendbüros als auch für die Kinder und Jugendlichen ganz persönlich gelegt.

Mit dem beiliegenden Jahresbericht 2021 möchte das Kinder- & Jugendbüro einen umfassenden Rückblick auf die Aktivitäten, Maßnahmen und Arbeitsschwerpunkte des Jahres 2021 gewähren und die Zielsetzungen und geplanten Schwerpunkte für das laufende Jahr 2022 näher beschreiben. Sämtliche Arbeitsbereiche des Kinder- & Jugendbüros waren zum Teil durch Corona bedingte Schließungen oder anderweitig durch die Corona-Pandemie tangiert.

Zahlreiche Aktivitäten und Veranstaltungen wie beispielsweise das regelmäßige Kindertheater, das regelmäßige Training des Mädchenzirkus Zuckerguss und viele angedachte Events im neuen Jugendhaus konnten nicht oder nur mit deutlichen Einschränkungen aufgrund der Corona-Verordnungen stattfinden.

Im Bereich der „**Offene Jugendarbeit**“ werden zunächst die Bedeutung und Prinzipien der Offenen Jugendarbeit erläutert bevor im Anschluss über den Umzug in das neue Jugendhaus in der Hindenburgstraße 46 und die dortigen Öffnungsschritte im Besonderen berichtet wird. Auch über die Arbeit und Angebote in den Jugendtreffs in Endingen, Engstlatt und Frommern werden umfangreiche Einblicke gewährt. Des Weiteren werden die geschlechtsbezogenen Angebote im Jugendhaus und dem Jugendtreff Frommern beschrieben, wobei hier mit dem „KingsClub“ in 2021 erstmalig auch ein spezielles Angebot nur für Jungen gestartet wurde.

Auch der Auftrag im Arbeitsfeld „**Schulsozialarbeit**“ als Aufgabenfeld der Jugendhilfe wird zunächst allgemein erläutert, bevor im Folgenden die allgemeinen Tätigkeiten und später die Corona bedingten besonderen Angebote ausführlich dargestellt werden. Die Herausforderungen im Arbeitsfeld Schulsozialarbeit sind durch die Corona-Pandemie massiv angestiegen und zunehmend mehr Kinder und Jugendliche benötigen kinder- und jugendtherapeutische Unterstützung. Da diese Vermittlung zunehmend erschwert ist sieht sich das Team der Schulsozialarbeit auch weiterhin großen Herausforderungen gegenüber.

Im Rahmen der **Außerschulischen Jugendbildung** koordinierte das Kinder- & Jugendbüro erneut, dass wenn auch noch immer eingeschränkte Balingener Sommerferienprogramm, mit zahlreichen Angeboten von Vereinen und weiteren Veranstaltern. Das Kinder- & Jugendbüro hat in 2021 erneut auf eigene Angebote beim Sommerferienprogramm verzichtet und bedarfsorientiert aufgrund des weiter gestiegenen Betreuungsbedarfs in den Familien die Angebote der Ferienbetreuungswochen noch einmal zusätzlich ausgebaut. Insgesamt konnten hier rund 360 Kinder teilnehmen. Besonders die beiden Zirkuswochen mit dem Circus Bambi sind hier mit einer Belegung von 100 Kindern jeweils vollständig ausgebucht gewesen.

In einem separaten Kapitel **“Jugendbeteiligung“** werden die unterschiedlichen Maßnahmen des Kinder- & Jugendbüros zur direkten Jugendbeteiligung erläutert. Hier haben unter anderem Aktionen zur Landtags- sowie zur Bundestagswahl stattgefunden und die Veranstaltung „Politik und Pizza“ war mit mehr als 70 Teilnehmenden ein großer Erfolg. Die Jugend-App „YouBL“ wird nach wie vor als Info- und Beteiligungs-Tool genutzt und erstmalig haben in einzelnen Stadtteilen auch Jugendforen stattgefunden.

Zum Abschluss des Jahresberichts werden im Kapitel **„Ausblick 2022“** die für das laufende Jahr geplanten Vorhaben dargestellt. Maßgeblich sind hier weitere Aktionen und Veranstaltungen im neuen Jugendhaus und die erstmalige Durchführung einer Jugendleiterschulung für Balingener Vereine und weitere Ehrenamtliche.

Harry Jenter